

LA DEFENSA

“La solidaridad de los partidos liberales es la defensa suprema.”

SERIE 5ª

San José, Costa Rica, Marzo 27 de 1902

NUM. 38

PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR,

EMILIANO SANCHEZ PRADILLA

PERMANENTE

“Somos, en frente de nuestros adversarios, como dos conquistadores irreconciliables que se encuentran en la garganta de un desfiladero, en donde por fuerza ha de pasar el uno sobre el cadáver del otro para llegar á su destino. Mientras la naturaleza de las cosas no cambie, nos manda nuestra propia conservación cerrar las filas y arrojarlos sin miedo en la arena de ese duelo á muerte para vivir al fin ó morir como hombres libres!”

JUAN DE DIOS URIBE.

El decreto no. 1.491 del Vicepresidente de Colombia.

Difícil es comentar, como se merece, el siguiente decreto en que el señor Marroquín pone condiciones para la concesión de becas y auxilios oficiales en establecimientos de enseñanza:

“DECRETO N° 1.491 DE 1901.

(31 DE DICIEMBRE.)

Por el cual se establecen condiciones para la concesión de becas y auxilios oficiales en establecimientos de enseñanza.

El Vicepresidente de la República, encargado del Poder Ejecutivo:

DECRETA:

Art. 1º.—Para q'el Ministerio del Ramo conceda becas ó auxilios en establecimientos de enseñanza, se requiere que los aspirantes sean hijos legítimos de padres colombianos; que sean pobres de notoriedad y de “familia adicta al Gobierno”, y que no padezcan de enfermedad crónica ó contagiosa; cualidades que se comprobarán, respectivamente, con las actas de estado civil, con el testimonio de dos personas respetables, rendido ante Juez competente, y con atestación da facultativo”.

Criminal nos parece hacer refluir en la enseñanza los odios de partido: establecer diferencia entre adictos al Gobierno y no adictos

á él para conceder becas en los planteles de enseñanza á los jóvenes, es inmoral, es fomentar, de modo infame, la división, es sembrar en el corazón de la juventud la semilla del odio que más tarde dará su fruto de maldición.

De toda alma noble, de toda conciencia honrada, de todo carácter íntegro, debe brotar la protesta contra el Gobierno que así exhibe sus odios, sus miserias, sus ruindades y bajezas.

Pensamos que en nada debe resplandecer la justicia, la pureza, la virtud como en la enseñanza y es inmensamente inmoral el requisito que un gobierno que se dice constitucional, que se dice órgano de todo el pueblo, establece para conceder aquellas becas: se lleva la lucha á las aulas, se va con la pasión de partido á la escuela; el que ha de ser recinto de paz, de armonía y de concordia, se convierte en teatro de mezquina venganza; la obra educadora, la obra de regeneración de las almas, la obra alta y noble de la escuela está por los suelos en Colombia. Lo que hoy existe allí es la escuela inmoral y en ésta sólo puede prepararse una generación de viciados principios, refractaria á la simpatía y á la caridad.—La escuela en que hay categorías sociales, oficialmente establecidas, está llamada á producir tiranos y esclavos.

Y esa es la obra del actual Gobierno de Colombia: la escuela inmoral.

REVOLUCION DE VENEZUELA

De capa caída andan los godos de Venezuela, según puede verse por las siguientes noticias que encontramos en nuestro colega *Los Ecos del Zulia*, de 27 de febrero último:

“En la tarde del día 26 entraron en la ciudad de San Cristóbal las fuerzas comandadas por el general Celestino Castro, después de haberse cubierto de nuevas glorias venciendo completamente la invasión apostada en las formidables posiciones de *Las Cumbres*. Mas de MIL hombres á las órdenes de Rangel Garbiras, Emilio Fernández, Eduardo Añez B. y otros, ayudados por fuerzas colombianas á las órdenes del Alcalde del Rosario, general Aurelio

Ferrero, fueron nuevamente derrotados por las gloriosas armas restauradoras.

"Tan pronto como sea posible se recibirán en esta ciudad los detalles de esta campaña de cuatro días, que fueron suficientes para que el resto de los invasores repasara la frontera.

"En el lugar denominado *La Fria* la invasión que se dirigía á esta ciudad, sufrió un verdadero desastre. Una fuerza de más de 300 hombres, capitaneada por los generales José Trinidad Zuleta y Juan Márquez, quedó destruída completamente en aquel lugar, por el coronel Rómulo Olivares, cogiéndole todo el parque, muchos prisioneros y hasta las polainas y espada de Zuleta quien con unos cinco compañeros se internó en la selva."

Ya se sabe que los revolucionarios de Venezuela han sido alentados y apoyados por el Gobierno usurpador del señor Marroquín, quien buscó ocasión para declarar la guerra á aquel país hermano; pero los cálculos de los godos colombianos, en esta vez, como en tantas otras, han fallado. El señor General Castro tiene su gobierno cimentado sobre bases firmes y no tiene por qué temer las intenciones de Rangel Garbiras, ni de Matos ni de ninguno de los *libertadores* de nuevo cuño que pretende asaltar el poder en Venezuela.

Para la historia

Para que nuestros lectores conozcan exactamente lo ocurrido con el *Lautaro* y para que sirva de información á quienes mañana hayan de reseñar la historia, reproducimos de *El Nacional*, de Iquique, de 7 de febrero, el siguiente detallado artículo, que es, de cuantos se han escrito sobre el particular, el que mejor luz arroja:

El hundimiento del "Lautaro"

"Hace quince días más ó menos, se recibió en Chile la noticia de que el vapor *Lautaro*, de la Compañía Sud-Americana de Vapores, teniendo izada al tope la bandera nacional, había sido hecho á pique en la bahía de Panamá, por fuerzas del Gobierno de Colombia.

Un movimiento de dolorosa sorpresa é indignación produjo esa noticia de un extremo á otro de la República. Se creyó que habrían perecido todos ó casi todos los tripulantes de esa nave, y se pensó en una enérgica reclamación que sería apoyada por el crucero *Ministro Zenteno*.

Poco después se supo que el *Lautaro* había sido incendiado y destruído en un combate de las fuerzas navales del Gobierno de Colombia, de que formaba parte, contra las fuerzas revolucionarias, y que su tripulación había quedado en salvo; pero la censura cablegráfica establecida en Panamá y el laconismo de las comunicaciones oficiales, impidieron conocer los detalles de ese combate y permitieron también que algunos diarios extranjeros, preconcebidamente suspicaces, lanzaran la especie de que la nave había sido enviada por Chile al actual

Gobierno colombiano, *violando las leyes de la neutralidad*, en pago de su voto contrario al arbitraje obligatorio en el reciente Congreso Pan-Americano.

No siguieron llegando comunicaciones; ó si llegaron, no arrojaron más luz sobre sucesos, que tanto preocuparon la atención pública aquí y en el resto del país, de suerte que hubo que suspender todo juicio acerca de ellos y suplir con meras suposiciones la falta de datos completos que los explicaran entera y satisfactoriamente.

Se comprenderá, pues, con cuanta ansiedad esperábamos la llegada del vapor *Loa*, que debía ser portador de las primeras detalladas noticias por correo, y que traía á su bordo los tripulantes del *Lautaro*.

El *Loa* llegó ayer, conforme lo habíamos anunciado oportunamente y, apenas fondeó en la bahía, nos dirigimos á él en busca de noticias é impresiones que trasmitir á nuestros lectores.

Tuvimos la suerte de ser presentados á algunos de los oficiales del *Lautaro* que regresaban á Valparaíso, y ellos tuvieron la amabilidad de referirnos los hechos tales como se desarrollaron desde su llegada á Panamá.

Para dar una forma más lógica y más breve á nuestra relación, vamos á suprimir los diálogos de nuestro reportaje á los oficiales, introduciendo en cambio el orden de fechas, porque éstas tienen marcada importancia para ciertas deducciones que se desprenden de los hechos.

El *Lautaro* llegó á Panamá el día 9 de Enero, llevando á su bordo al Capitán de navío don Pedro Nolasco Martínez y la oficialidad y tripulación del crucero y destroyers adquiridos últimamente en Inglaterra por nuestro Gobierno.

En Colón, puerto del Atlántico, donde la tripulación debía tomar el vapor que iba á conducirla á Liverpool, reinaba ese día un furioso temporal y eso aplazó el desembarco, pues no se quería dejar á la gente todo un día y una noche en tierra, tanto porque en Panamá estaba grasando la viruela, como porque no era conveniente la presencia en tierra de más de cuatrocientos marineros después de una relativamente larga navegación.

El día 10 á las 4 de la mañana empezó el desembarco, que se efectuó sin novedad, tomando oficiales y tripulantes inmediatamente el ferrocarril á Colón, donde se embarcaron para Inglaterra.

Ese mismo día, después del desembarco, se presentó á bordo del *Lautaro* el Gobernador y Jefe Civil y Militar del Departamento, General don Carlos Albán, acompañado de su Ayudante, el General Herbert O. Jeffers, de su Secretario, don Aristides Arjona, y de un piquete de cincuenta soldados.

Intimó al Capitán la entrega del vapor para ocuparlo como transporte, y les ofreció, á él y á sus subalternos, doble sueldo si se quedaban á su servicio.

El Capitán y sus oficiales se negaron á hacer entrega del vapor y rechazaron también los demás ofrecimientos del General Albán. Entonces éste dispuso bajar á tierra, donde los tripulantes firmaron las correspondientes protestas ante el Agente de la Compañía Sud-Americana y ante el Cónsul de Chile don Jerónimo Ossa, quienes las elevaron á conocimiento del General, al mismo tiempo que comunicaban por cable, lo ocurrido, al Gobierno Chileno y á la Gerencia de la Compañía en Valparaíso.

Mientras tanto el vapor había quedado á cargo de la autoridad panameña y tripulado por los oficiales, marineros y maquinistas colombianos.

El día 12 el General Albán desistió de sus propósitos, sea porque variara sus planes contra los revolucionarios y ya no creyera necesario conservar el *Lautaro*, sea porque tomara en cuenta las protestas de los tripulantes y los cablegramas del Gobierno chileno á su Cónsul en Panamá, y devolvió el vapor."

(Concluída.)

LA ALOCUCION DEL DICTADOR MARROQUÍN

Provoca hilaridad por no decir desprecio el tono con que el Dictador Marroquín se dirige á sus conciudadanos en el primer día del año.

Cínico y malvado este clásico de la lengua ya clásico en el delito de alta traición cometido á su partido y responsable de la sangre vertida de los colombianos en los cadalsos y en los campos de batalla, balbuce torpe el viejo casuista huyendo de su San Benito, no sabemos qué clase de cobardes acusaciones al partido liberal.

La sangre colombiana, la miseria, la orfandad de esa patria envilecida por diez y seis años de ex-torciones ejecutadas por el partido conservador, no caerá sobre la frente del liberalismo sino sobre la conciencia infame de los que la han robado y de los que para robarla no invocan otro principio que el de sostenerse en el poder, así desaparezcan raza, vínculos nacionales, crédito, honor y hasta el nombre de la propia nacionalidad; que mejor fuera así, antes que el *Excelentísimo Marroquín pueda gober-narnos sin distinción de colores políticos* y CON SUJE-CIÓN Á LA CONSTITUCIÓN Y LEYES DE LA REPÚBLICA. ¿En nombre de qué Constitución, República y leyes hablará el *Excelentísimo*? ¡Qué sarcasmo! ¡Qué cinismo! José Manuel Marroquín hablando de Constitución, este es el oprobio de los oprobios; la farsa y el descaro llevados á la más alta iniquidad. Si estará creyendo que no hay quien lo vea á este doctor Francia del novecientos uno.

E. J. HERRERA.

GACETILLAS

Hemos visto

publicado en *El Cronista*, de Panamá, un retrato del "coronel don Esteban Huertas, 2.º Jefe del batallón Colombia y comandante del 'chucuito'.— Más parece el de un príncipe europeo que el de un militar colombiano, según los arrees, trencillas y condecoraciones que ostenta el imberbe coronel. ¡Cómo han brotado por todas partes los héroes regeneradores!

El Administrador

de este periódico está recomendado para alquilar una pieza en punto céntrico de esta ciudad.

En uno de los últimos

editoriales de *El Porvenir*, de Cartagena, se encuentran los siguientes conceptos:

"A nosotros también no nos queda otro dilema que vencer ó morir; preferible será esto último si por apatía, por ineptia, por rencillas de campanario ó por criminal egoísmo no sabemos defender bizarramente al par que nuestros intereses materiales los sagrados y cuantiosos intereses morales encomendados á nuestra custodia y defensa por la Patria, la religión y la familia.

"No es éste momento de vacilaciones sino de decisión absoluta. Es necesario rodear y apoyar al Gobierno *sean quienes fueren los que lo representen.*

"La lucha es á muerte y ella tendrá como consecuencia el siniestro *¡ay de los vencidos!*"

Confesión de parte, pues las palabras subrayadas, no son por cierto la mejor recomendación para los satélites de Marroquín.—Ese *sean quienes fueren* significa que bien puede ser cualquier pillito el que representa al Gobierno. En cuanto á que la lucha es á muerte, así lo declaró el Partido Liberal cuando se lanzó á la guerra y bien saben los revolucionarios que si llegan á ser vencidos por la camarilla de Marroquín ¡ay de ellos! Eso bien lo saben.

Taller de galvanoplastia

El que tienen establecido en esta ciudad los estimables caballeros señores Galindo y Barranco, cuyo aviso publicamos en la 4.ª página, toma cada día más ensanche. Cuenta el taller con todos los elementos necesarios para hacer cualquier trabajo en el ramo. Nosotros, que hemos visto algunas de las obras hechas por los señores Galindo y Barranco, no vacilamos en recomendarlos al público.

En telegrama

que con fecha 24 de febrero dirige Joaquín F. Vélez al Gobernador del Magdalena, en el cual le acusa recibo del parte que da el titulado Rafael Rodríguez de la acción de armas que tuvo lugar el día 21 en Sevilla, le dice: "Envío á Usía mi cordial felicitación por ese triunfo, que no dudo será el preludio de una victoriosa campaña que restablezca en ese Departamento la tranquilidad y el imperio de las autoridades legítimas"; lo cual quiere decir en romance que en el Departamento del Magdalena está triunfante la Revolución, puesto que tenían los godos esperanza de un preludio para restablecer el imperio de sus autoridades, las cuales, dicho sea de paso, no son ni han sido las LEGÍTIMAS.

Don Laureano Garcia R.

decía, antes del combate de Agua Dulce y con referencia á la nota que envió el ilustre Herrera sobre entrega de la plaza: "Dirjese á Cónsules amenazando bombardeo. Mucho daríamos por que se pusieran á tiro de cañon con sus barcos..... pero nada..... baladronadas todo".

Y después de la derrota que sufrió el Gobierno en Agua Dulce, ¿qué dirá don Laureano?

¿Con que baladronadas, eh?

La Prensa Libre

dice en su número de antier que don Camilo Durán se halla enfermo. Afortunadamente, agregamos nosotros, ésta, como todas las noticias del periodicoón aquel, es un poco vieja: el apreciable señor Durán ya está bastante repuesto de su dolencia.

“LA DEFENSA”

Este periódico sale los jueves y domingos.
 La colaboración se solicitará.
 Suscripción por serie de 8 números C 0.80
 Avisos y comunicados, precio convencional.
 Valor del número del día C 0.10
 “ ” “ ” atrasado “ ” 0.25
 Todo pago, sin excepción, es adelantado.

La correspondencia debe dirigirse al administrador.

Administración: casa contigua al Palacio de Gobierno, 25 varas al Oeste del Correo

Apartado de Correos, número 526.

TIPOGRAFIA
 —DE—
JENARO VALVERDE

SE HA TRASLADADO
AL LOCAL QUE OCUPA
“LA AFRICANA”

EN ESTE ESTABLECIMIENTO SE HACE TODA
 CLASE DE TRABAJOS
 —O A PRECIOS MODICOS O—

TRIUNFO

admirable ha conseguido últimamente la

MANUFACTURA DE CALZADO

(Frente a la Fábrica Nacional de Licores)

sobre sus competidores de antes, con su elaboración de calzado en estilos de novedad, de materiales escogidos, su esmero en el trabajo y su rebaja de precios al tenor de la situación.

Se hace calzado á la medida tan fino como lo quieran.

LA VISTA QUITA LA DUDA.

Gran Taller Salvanoplástico

Este taller se ofrece al público para níquelar revólveres, máquinas de coser y escribir, relojes, instrumentos de cirugía, objetos de iglesias etc. etc.

Además se platean servicios de mesa, se doran todos los objetos susceptibles de esta aplicación y se empavonan armas. Se instalan motores de vapor con excepcional economía de combustible. Se corrigen defectos funcionales de maquinarias y se hace toda clase de reparaciones mecánicas. Se compra cobre viejo al mejor precio de la plaza.

GALINDO Y BARRANCO

Agentes de maquinarias de los Estados Unidos.

8ª Avenida Oeste, 307, contiguo á la antigua Gruta.

A. P. Echeverría

—AGENTE Y COMISIONISTA—

29 Broadway-Room 19

Teléfono 1.129 Broad—Cable: Hecama

Nueva York E. U. del Norte.

Actividad.—Modica Tarifa.

Se habla español, inglés y francés.

NOTA:—La correspondencia debe dirigirse al señor don Oscar A. Polo, que es el principal.

SERAPIO TOMAS & Ca.

La cantina de moda, la única frecuentada por la creme de la sociedad josefina.

Allí se fabrican los más exquisitos helados y tosteles y se encuentran los licores más finos.

¡Qué cocktails los que preparan en aquella cantina, son de chuparse los dedos!

LA BOTICA NUEVA

LIMON



COSTA RICA

Dirección telegráfica: OBREGON

El ensanche que nos ha sido preciso dar á nuestros negocios y el creciente favor con que el público acoge nuestro establecimiento, es la prueba inequívoca de que cumplimos nuestras ofertas: DROGAS PURAS, SURTIDO CONSTANTEMENTE RENOVADO, BARATURA EXCESIVA Y ESCRUPULOSO ESMERO EN EL DESPACHO DE FÓRMULAS.

¡NO DEBEN OLVIDAR QUE OFRECEMOS NUESTROS ARTÍCULOS Á LOS PRECIOS MÁS VENTAJOSOS QUE PUEDAN OBTENER.

En el mismo local del establecimiento hay una sala para consultas médicas gratis, á las personas que así lo soliciten.

OBREGON & Cº

Compro y vendo

sellos de correo usados

E. Sánchez Pradilla

Apartado No. 526. — San José.—C. R.

Tipografía de Jenaro Valverde.